
“我只是一名普通的医务工作
者，十几年的从医生活，唯有一份执
着、一份追求，那就是：踏踏实实做
人，端端正正行医。”王丽说。

王丽对自己的这一职业选择，从
来无怨无悔。医疗卫生事业是一项技
术性很强的工作，只凭一颗仁慈而善
良的心是不能实行救死扶伤的，同时
拥有精湛的医术才是病人的真正福
音，从医以来，她一直保持良好的学
习习惯，持之以恒地钻研专业知识，
对工作极端负责、对技术精益求精，
为服务群众贡献力量。

博山区源泉中心卫生院公共卫生科主任王丽：

随随叫叫随随到到，，经经常常为为病病人人上上门门看看病病
本报10月20日讯(见习记者

樊舒瑜) 王丽是博山区源泉中心
卫生院的一名公共卫生科主任，从
医以来一直勤勤恳恳，兢兢业业，
十几年如一日，急为病人所急，想
为病人所想，随叫随到，从不推诿
病人，从不计较个人得失。

“2012年开始担任医院公共卫
生科主任，之前一直从事妇产科临
床工作。”王丽说，在妇产科工作为
抢救窒息新生儿进行口对口人工
呼吸，为产妇喂水喂饭指导新生儿
喂养是再平常不过的事情。妇产科
不同于其他科室，作为医疗高风险
行业中的高危科室，稍有疏忽，人
命关天。在妇产科工作的14年，是

王丽成长最快的一段时间，那段经
历教会了王丽什么是承担。

“目前公共卫生科的主要工作
有孕前督促免费领服叶酸，孕早期
建册，孕期产检和产后访视、新生
儿访视，辖区内的妇幼保健工作
等。”王丽说，每当得到孕妇分娩出
院的消息，不管路途多远都必须在
最短的时间内上门提供访视服务，
为产妇提供产褥期保健指导，指导
新生儿喂养及护理。

王丽从医17年来，无一例差错
事故和重大医疗纠纷发生，深得患
者、群众的信任，并与2015年被推
荐为淄博市公共卫生服务专家库
成员。

“工作多年来，最大的心愿就是
可以在接下来的医疗生涯中，继续尽
自己的绵薄之力，为母婴健康负责。”
张永芹说。

在进修学习结束后，张永芹开展
起新业务，收治生理产科、病理产科病
人及妇科疾病病人，开展起中、晚期妊
娠引产、平产接生、剖宫产手术等妇科
手术。并在上级专家指导带领下开展
起经阴子宫切除及阴道膀胱直肠脱垂
修补术。在工作中将临床与保健紧密
联系，积极进行孕期保健知识宣教，
为母婴安全提供了有力保障。

本报10月20日讯(见习记者
樊舒瑜) 张永芹是博山区妇幼保
健院的一名妇产科主治医师，从事
妇产科临床及妇幼保健工作30年
来，热爱本职工作，始终坚持以病
人为中心、以质量为核心，努力为
患者解除病痛。

“目前科室实行听班制，因此
即使是休息休假，也要24小时待
命，科室有问题要随时赶回来。”张
永芹说，每周保证2天门诊，其余时
间在病房，加班加点是常事，自己
也早已习惯。在临床工作中，张永
芹注重业务学习，虚心向上级医师
请教。积极参加专业技术培训及经
验交流，不断提高业务技能。作为
医院业务骨干，她在上级医院进修

回院后，协助科室主任带领科室全
体同志们，团结协作、共同努力，建
立起了医院妇产科病房，并将病房
工作迅速的纳入正规。工作至今，
张永芹开展无痛人工流产手术已
有上千例，放置吉妮环、爱母智能
环、曼月乐等新型节育环千余例，
无并发症出现，受到病人好评。

在熟练诊治妇科常见病、多发
病同时，张永芹还与同事们一起开
展了妇科内分泌疾病、不孕症疑难
病症的探讨和治疗，治疗多囊卵巢
不孕症数十例。30年来，张永芹在
临床各项诊疗工作中，严格遵守诊
疗常规，责任心强、技术熟练，未出
现任何医疗差错、医疗事故及医疗
纠纷。

博山区妇幼保健院妇产科主治医师张永芹：
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张永芹正在接诊。

王丽正在为儿童体检。

脐血虽“小个儿”却有大能量

宝宝出生时，脐带血就
由专门的医护人员采集，新
生儿脐带血的采集量在80毫
升到120毫升之间。拿我们平
时经常饮用的瓶装水来作参
照物，也只有它的1/6到1/4。
相较于平时血液的采集量，
脐带血也是名副其实的“小
个儿”了。但就是这个小个

子，其体内却蕴含着巨大的
能量，脐带血内有6—10亿个
干细胞，而且这些干细胞具
有无限制自我更新能力。

单份脐带血可以用于治
疗多少体重的患者，根据非
血缘还是自体移植、治疗疾
病的种类及脐带血细胞数而
定。只要细胞数量足够，同样

可以用于大体重的患者。
通常概念，非血缘移植

因为涉及排斥反应会消耗较
多的细胞数，因此移植是需
要植入较大数量的细胞数；
而自体移植不发生排斥反
应，较少的细胞数即可植入。
冻存的细胞数越多，可应对
的公斤体重越大。

脐带血可救命

但有一定适应症

脐带血中含有重建造血和
免疫系统的造血干细胞，可用
于造血干细胞移植，在国际上，
脐带血可以治疗 8 0多种疾病。
全球范围内，脐带血移植成功
案例也已超过40000例。

黄宁主任建议，如果有条
件，存储脐带血还是有必要的。
孩子出生以后受到各种环境因
素影响，造成对血液免疫系统
的损伤，保存脐带血至少是给
我们一个很好的武器，关键时
候能救命，有条件、有一定的经
济 实 力 的 话 希 望 还 是 保 存 下
来。但是不要对脐带血要求太
高了，希望这个病也能治，那个
病也能治，做不到。

据广东省抗癌协会小儿血
液肿瘤专业委员会主任委员方
建培介绍，目前我国卫计委批
准通过的脐带血适应症包括骨
髓衰竭、血红蛋白病、重症免疫
缺陷病、代谢性疾病、急性白血
病、慢性白血病等疾病。国际上
脐 带 血 的 适 应 症 比 国 内 要 广
泛。

客客观观看看待待脐脐带带血血医医学学价价值值
不盲目夸大，也切勿全盘否定

自存或捐献

都是生命保障

据最新数据显示，目前中国白
血病患病率约在十万分之六，每年
还新增7万名白血病患者，其中绝大
部分是儿童。据了解，先天性白血病
是一种罕见病，目前的白血病等血
液系统疾病多发于后天。如果孩子
在出生时储存了自体脐带血，需要
时无需配型即可用于移植。

“中国造血干细胞移植之父”陆
道培说，储存脐带血是父母代为行
使子女公民权的一种行为，是对子
女的一份保障。目前世界上已有不
少自体脐带血用于移植获得成功的
案例，疗效优于异体移植。而个人自
存的脐带血一旦需要使用时，无需
配型，只要患者需要可立即进行移
植，且治愈率高，医疗费用相对较
低，而且储存的脐带血对父母和其
他亲属也有一定的保障。

但是对经济不宽裕的家庭而
言，可以考虑将脐带血存入公共库。
捐献脐带血的家庭，孩子一旦患病
时，享有优先配型权。

脐带血是珍贵的生物资源，无
论是自存或捐献，都可以留下一份
生命保障。

近年来，脐带血的临床应用案例屡屡在媒体曝光，对此，山东省千佛山医院血液科主任黄宁表示，在进行脐血库建设和和
相关知识传播时，首先要根据国家有关法律法规，依法执业，规范宣传，要实事求是，不要夸大，鼓励市民自愿捐献脐脐带血。
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